
БОЛХОВ
В районе близится к концу приёмка

зерноуборочной техники. Районной ко�
миссией осуществлён предваритель�
ный осмотр комбайнов. Выявленные
недостатки должны быть устранены до
начала жатвы. Все необходимые запас�
ные части к машинам имеются в полном
объёме. 

В общей сложности в предстоящей
жатве будет задействован 141 комбайн.
Из них полностью отремонтированы
свыше 130. Качественно подготовлена
техника в СПК "Фатневский", ЗАО "Аг�
рофирма Болховская", в крестьянских
хозяйствах "Бориловское" и "Чернь", а
также в подразделениях ООО "Заря". 

Остальным хозяйствам необходимо
ускорить подготовку техники, поскольку
ориентировочно уборка озимых начнёт�
ся в двадцатых числах июля.

ВЕРХОВЬЕ
Работа по благоустройству района

обсуждалась на очередном совещании
в райадминистрации. С докладом вы�
ступил главный специалист отдела ох�
раны окружающей среды Ю.Н. Щукин.
По его словам, в экологическом двух�
месячнике (проходил с 5 апреля по 5
июня) приняли участие 163 трудовых
коллектива, в субботнике — порядка
2500 человек, было высажено более пя�
ти тысяч деревьев. Молодые деревья
будут высажены и осенью на площади
120 гектаров.

Подводя итоги совещания, глава ад�
министрации района В.Т. Толстых при�
звал все службы и ведомства усилить
контроль за образованием несанкцио�
нированных свалок, привлекать к ответ�
ственности лиц, виновных в этом. Кро�
ме того, Виктор Тимофеевич рекомен�
довал продолжить работу по благоуст�
ройству верховских парков отдыха. 

ГЛАЗУНОВКА
С завтрашнего дня до 5 августа во

всех библиотеках района будет пред�
ставлен цикл тематических обзоров ли�
тературы "Четыре года шла война",
приуроченных к 62�й годовщине осво�
бождения Орловщины от немецко�фа�
шистских захватчиков. Вниманию чита�
телей будут представлены книги о вой�
не, мемуарная литература, докумен�
тальные источники. 

23 июля в селе Архангельском состо�
ится районный кубок по футболу, посвя�
щённый 81�й стрелковой дивизии, учас�
твовавшей в освобождении района ле�
том 1943 года.

Широкая познавательная и развле�
кательная программа будет организо�
вана 24 и 25 июля. Так, 24 июля в цент�
ральной районной детской библиотеке
школьники встретятся с ветеранами,
где ребятам расскажут о том, как была
освобождена Орловщина. На 25 июля в
Глазуновке запланированы митинг,
праздничный концерт, футбольный тур�
нир, праздничная дискотека. 

КРАСНАЯ ЗАРЯ
Завершена подготовка к отопитель�

ному сезону котельных районного цент�
ра. Как сообщает администрация райо�
на, произведён осмотр котлов, приборы
учёта воды прошли контроль в Орле.

По словам первого заместителя гла�
вы администрации Краснозоренского
района В.Н. Брежнева, в перспективе
намечено перевести на поквартирное
отопление несколько домов, в которых
насчитывается около 100 квартир. 

КРОМЫ
Маршрут участников Всемирного бе�

га дружбы пролегал через территорию
района 15 июля. Напомним, что этот
марафон, приуроченный к 60�летию По�
беды в Великой Отечественной войне,
охватывает 45 стран мира и имеет дли�
ну 24 тысячи километров. Среди стран,
которые уже посетили спортсмены, —
Англия, Германия, Греция, Испания, Ук�
раина, Франция и ряд других госу�
дарств.

Пробег по территории Кромского
района начался от его границы с Трос�
нянским районом. К основным участни�
кам пробега — представителям Вели�
кобритании, Испании, других госу�
дарств — присоединились воспитанни�
ки Кромской детско�юношеской спор�
тивной школы, жители Кром.

В рамках бега дружбы между ино�
странными и кромскими спортсменами
состоялся обмен сувенирами.    

НОВОСИЛЬ
На воинском мемориале в селе Вяжи

состоялись митинг и развлекательная
программа, посвящённые дню осво�
бождения этого населённого пункта. 

Именно здесь в июле 1943 года была
прорвана оборона немецко�фашист�
ских войск, отсюда Красная Армия на�
чала стремительное наступление на
Орел.

С поздравлениями к местным жите�
лям выступили представители админи�
страции района, новосильский район�
ный военный комиссар В.В. Зайцев, ве�
тераны.

В заключение встречи состоялся
концерт художественной самодеятель�
ности. Перед селянами выступил хор
ветеранов районного центра культуры и
досуга. Кроме того, была показана тан�
цевальная программа, прозвучали сти�
хи о Вяжах, среди детей был организо�
ван конкурс рисунков на асфальте. 

ХОТЫНЕЦ
На очередном совещании у главы ад�

министрации района В.И. Семёнова
прозвучала критика в адрес глав сель�
ских администраций. Причина — плохая
организация закупок молока у населе�
ния. Как подчеркнул Владимир Ивано�
вич, регулярные закупки — это возмож�
ность обеспечить реальную прибавку
семейным бюджетам. Кроме того, рай�
он заинтересован в отправке на моло�
коперерабатывающие предприятия
максимальных объёмов молока. С по�
ложительной стороны была оценена ра�
бота в Ильинской сельской админист�
рации. 
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— А как, кстати говоря, вооб�

ще выглядит процедура по�

становки вопроса о дове�

рии? Дело�то деликатное... 

— По�разному. Сама бумага, я
вам скажу, это формальность, ко�
торая может узаконить или не уза�
конить все то, что уже сложилось.
Тот, кто ее пишет, должен чувство�
вать, как оценивают его деятель�
ность. Я абсолютно не понимаю,
как можно писать заявление, не
имея внутреннего убеждения на
доверие. Это называется само�
расстрел. А такие заявления есть.
Некоторые уже лежат по несколь�
ку месяцев. 

— Политический вес глав ре�

гионов в ближайшем буду�

щем, видимо, будут увели�

чивать — по крайней мере, в

Калининграде на заседании

Госсовета было решено вер�

нуть губернаторам целых

114 полномочий. Как вы

оцениваете этот шаг?

— Прежде всего отметим пре�
зидентский указ о согласовании
назначений руководителей боль�
шинства федеральных органов на
местах. Он является определяю�
щим, а цифра "114", о которой по�
стоянно говорят, это те полномо�
чия, которые болтаются и ничем
не закреплены — ни федеральны�
ми законами, ни Конституцией. Их
надо было все равно кому�то от�
дать. Важнее то, что рабочей
группой Госсовета, готовившей
вопрос, был внесен ряд серьез�
ных замечаний и предложений,
которые касаются экономики и
судьбы регионов. В том числе о
необходимости права "двойного
ключа" в разработке полезных ис�
копаемых. Оно было определено
Конституцией. Затем об этом "за�
были", а сейчас вопрос остался
недорешенным. Плюс еще 40 — 45
серьезных полномочий, по поводу
которых президент сказал: "Будем
дорабатывать". Это хорошо.

Меня прежде всего удовлетво�
ряет сама тенденция. Наконец
президент сам сказал, что мы на�
чинаем процесс децентрализа�
ции власти, больше полномочий
отдаем на места, причем тех, от

которых зависит решение жиз�
ненных вопросов, быта, экономи�
ки, социального развития регио�
на. Но вместе с этим повышается
и ответственность руководителя
за социально�экономическое раз�
витие. Да, это правильно, да, это
верно, но это — начало серьезно�
го пути, первый шаг. Дай бог, что�
бы дело пошло дальше, не разру�
шая ни систему, ни вертикаль вла�
сти.

— В свое время Ельцин гово�

рил губернаторам: "Берите

с т о л ь к о  с у в е р е н и т е т а ,

сколько можете прогло�

тить". Чем постановка во�

проса в то время отличалась

от происходящего сегодня?

— Во�первых, это был чисто
политический лозунг, даже эмо�
циональный. Он был брошен тог�
да, когда Россия начала, как гово�
рится, расползаться по нацио�
нальным квартирам. Русские ре�
гионы ничего подобного не про�
сили. Национальным же респуб�
ликам это, действительно, позво�
лило многое. Кто�то перестал
платить налоги в федеральный
бюджет, кто�то стал отказываться
служить в армии и к тому же ис�
полнять федеральные конститу�
ционные законы. Движение в
этом направлении было движени�
ем к распаду России. Стали под�
талкивать и русские регионы к за�
ключению договоров с центром. Я
всегда был против этого и гово�
рил: "Нельзя сердце отделить от
разума, нельзя регион отделить
от Москвы". Наверное, сильное
государство — это когда и мысль,
и сердце, и движение рук и ног
все�таки согласовываются и ра�
ботают как единое целое.

Сейчас идет методичное за�
крепление полномочий законода�
тельным путем. Да, может, хоте�
лось бы больше и лучше, но пусть
уж правильная тенденция разви�

вается, чем будет побеждать сти�
хия. Шаймиев в шутку сказал на
Госсовете: "А мы уже научились
работать без полномочий". Да у
них было столько преимуществ,
что их президентским указом на�

до было бы отобрать. Почему? Хо�
тя бы потому, что трансферты в
Татарстан, к примеру, на порядок
превышают то, что дается в Орел
и другие регионы.

— На том же Госсовете в Ка�

лининграде Валентина Мат�

виенко выступила с идеей

вернуть глав регионов в Со�

вет Федерации. Как, по�ва�

шему, это может выглядеть

— в виде перехода к верхней

палате предыдущего образ�

ца или как, например, аб�

страктное участие губерна�

торов в бюджетном процес�

се, что предлагал спикер

Миронов?

— Последнее мнение более по�

хоже на амбиции ведомства, ко�
торое занимает определенное по�
ложение в обществе и хочет его
сохранить. Ничего общего с госу�
дарственным подходом это не
имеет. Второй раз входить в ту же

воду тоже было бы неправильно.
Если смотреть на вещи реаль�

но, то сегодня тенденция работы
Государственного совета и Госду�
мы выстраивается таким обра�
зом, как это было в дореволюци�
онной России. На каком�то этапе
мы придем к этому. Да, в верхнюю
палату должны войти первые ру�
ководители регионов, но я думаю,
что туда должны войти и некото�
рые представители региональных
элит, думающие люди России, ко�
торые отвечают не за ведом�
ственную подчиненность, а за
судьбу народа, страны и государ�
ства.

Сам смысл верхней палаты —
это собрать государственных му�

жей, которые наряду с президен�
том должны быть ответственными
за завтрашний и послезавтраш�
ний день России. Поэтому, если
была у нас традиция, надо ее по�
тихоньку восстанавливать, посте�

пенно, не распугивая никого. Это
мое мнение, выстраданное, выно�
шенное, и я его высказываю здесь
и сегодня. На дискуссию.

— В Калининграде обсужда�

лась и еще одна спорная те�

ма — реформа местного са�

моуправления. Сейчас вве�

дение этого закона предла�

гается отложить до 1 января

2009 года, хотя некоторые

ваши коллеги заявляют о

своей готовности применять

его уже сейчас. Какая точка

зрения вам ближе?

— Мы готовы по многим пози�
циям. Сам закон юридически по�
нятен, по кадрам тоже есть яс�
ность, территориально мы уже оп�

ределились. Не разгоняли мест�
ные советы, установили границы
муниципальных образований, все
узаконено.

Но тут встал непреодолимый
вопрос — финансовое наполне�
ние системы местного самоуп�
равления. Свыше 60% местных
советов в условиях нынешнего за�
конодательства могут обеспечить
себя лишь на 15 — 20%. И только
крупные города в состоянии этот
вопрос решить стопроцентно.
Нынешние межбюджетные отно�
шения полностью парализуют
этот закон. Для меня странно, что
все газеты без исключения пишут:
мол, все вопросы тут решены. Я
очень боюсь повторения того, что
случилось с монетизацией льгот
осенью прошлого года. Поэтому
предлагаю прекратить споры и
рассказы, у кого хорошо, у кого
плохо. На местах опыта куда боль�
ше. Когда за спиной 50 лет прак�
тики работы с местными органа�
ми власти, понятен каждый по�
зыв. Так давайте проведем в тече�
ние года в трех�четырех регионах
эксперимент, выявим ошибки, а
потом уже поправим законода�
тельную базу, в том числе и в сфе�
ре межбюджетных отношений, и
наложим ее на всю Россию.

Лет сорок пять — пятьдесят на�
зад была попытка заставить рай�
онные и даже сельские власти
платить зарплату учителям из
своего бюджета. Вот тогда и по�
сылали учителей и врачей по се�
лам с шапкой собирать яйца и
прочие продукты. Мы что, забыли
это? Тот, у кого нет опыта, мог бы
пойти и по такому пути. Но у стра�
ны сейчас есть возможность взве�
шенно подойти к разрешению
крайне важного и необходимого
для нее закона.

— Егор Семенович, насколь�

ко мне известно, буквально

за три дня до своего ареста в

Жизнь в политике

Открыл и вел совещание
президент Российской ака�
демии сельскохозяйствен�
ных наук Г.А. Романенко. 

— Уже девятый год под�
ряд гостеприимная земля
Орловщины принимает цвет
селекционеров России, ра�
ботающих в отрасли расте�
ниеводства, — отметил он,
— и в каждый приезд мы во�
очию наблюдаем новые
крупные шаги в развитии аг�
рарного комплекса, тесную
связь науки и передового
сельскохозяйственного про�
изводства.  Орловская об�
ласть на глазах становится
жемчужиной аграрной Рос�
сии. Даже ученым здесь
есть чему поучиться. 

Слово  предоставляется
г у б е р н а т о р у  о б л а с т и
Е.С. Строеву. Кратко оста�
новившись на впечатлении,
которое произвела на участ�
ников дня поля России по�
ездка по районам, он отме�
тил, что хорошее состояние
посевов, обещающее почти
повсеместно отменный уро�
жай, во многом является
следствием правильной
стратегии, выбранной в об�
ласти еще на заре рыночных

реформ. Шаг за шагом ве�
лось реформирование агро�
промышленного комплекса,
решались проблемы зе�
мельных отношений, были
созданы необходимые
предпосылки для развития
на селе всех форм соб�
ственности. 

— Сейчас идет третий
этап реформирования АПК,
— отметил Е.С. Строев, —
когда в него привлекается
крупный инвестиционный
капитал, внедряются самые
современные технологии,
позволяющие в растение�
водстве минимизировать
обработку почвы, обеспечи�
вая при этом ее отдачу на
уровне урожайности, имею�
щемся в развитых странах
Запада.   

Дайте нам, уважаемые
селекционеры, надежный,
устойчивый, высокоурожай�
ный сорт, — обратился он к
участникам конференции, —
и Россия сможет не только
полностью обеспечить себя
хлебом и зернофуражом, но
и вернет себе славу основ�
ного поставщика зерна на
мировой рынок.

С докладами "Пути повы�

шения агроклиматического
потенциала сельскохозяй�
ственных угодий" и "Эколо�
го�экономические аспекты
устойчивого развития рас�
тениеводства" на конферен�
ции выступили вице�прези�
дент РАСХН А.Л. Иванов и
академик РАСХН, ректор
Орловского аграрного уни�
верситета Н.В. Парахин. 

Назвав в качестве перво�
степенной задачи аграрного
комплекса России выход на
среднюю отдачу зернового
клина в три тонны с гектара,
что позволит удвоить произ�
водство продовольственно�
го и фуражного зерна в це�
лом по стране, А.Л. Иванов
отметил, что опыт наиболее
развитых в аграрном отно�
шении регионов, в том чис�
ле Орловской области, по�
казывает, что ее решение
вполне осуществимо даже в
современных условиях не�
достаточной поддержки 
отечественного сельского
товаропроизводителя на го�
сударственном уровне. До�
кладчик особо выделил не�
обходимость при этом бо�
лее эффективного исполь�
зования агроклиматическо�

го потенциала сельскохо�
зяйственных угодий.

Ректор ОГАУ Н.В. Парахин
подробно остановился на
развитии инвестиционных
процессов в агропромыш�
ленном комплексе. Отметив
при этом, что уже в прошлом
году Орловщина привлекла
инвестиционных средств в
семь раз больше, чем в
среднем по стране, в теку�
щем же году они должны со�
ставить не менее 15 — 17
миллиардов рублей. Рас�
сматривая эколого�эконо�

мические аспекты устойчи�
вого развития растениевод�
ства, он особо выделил сре�
ди них фактор биологизации
интенсификационных про�
цессов, позволяющий при
минимальных затратах (ис�
пользуя ресурсосберегаю�
щие технологии) получать
высокие урожаи различных
сельскохозяйственных куль�
тур. 

— Губернатором области
поставлена перед АПК зада�
ча выхода на 40�центнеро�
вую урожайность зерновых
культур, — подчеркнул он. —
И у нас имеются все предпо�
сылки для ее успешного вы�
полнения — современные,
интенсивные технологии,
перспективные сорта, необ�
ходимый набор техники, в
том числе собственного, ор�
ловского производства,
подготовленные кадры ру�
ководителей и технологов.

На значении фитосани�
тарного блока в технологии
возделывания сельскохо�
зяйственных культур оста�
новился в своем выступле�
нии на конференции акаде�
мик РАСХН, директор Все�
российского института за�

щиты растений В.А. Павлю�
шин. Отметив, что в сред�
нем по Российской Федера�
ции потери из�за поврежде�
ния растений болезнями и
вредителями составляют
почти четверть урожая, он
подчеркнул необходимость
обязательного выполнения
основных элементов техно�
логий фитосанитарной оп�
тимизации агроэкосистем.

Большой интерес участни�
ков конференции вызвало
выступление выдающегося
отечественного селекционе�

ра по озимой пшенице, ака�
демика РАСХН, заведующего
отделом НИИ сельского хо�
зяйства центральных регио�
нов Нечерноземной зоны
Б.И. Сандухадзе. Высоко 
отозвавшись о состоянии по�
севов зерновых культур, ко�
торых ему довелось увидеть
во время продолжительной
поездки по районам области
в рамках дня поля, он особо
подчеркнул роль  современ�
ных сортов в обеспечении
высоких урожаев сельскохо�
зяйственных культур, осо�
бенно в нестабильных агро�
экологических условиях. 

Б.И. Сандухадзе дал раз�
вернутую характеристику
новых перспективных сор�
тов озимой пшеницы, пере�
данных на госсортиспыта�
ние, — Московская�56 и Не�
мчиновская�134, выведен�
ных авторским коллективом
под его руководством, а так�
же остановился на техноло�
гических особенностях воз�
делывания широко распро�
страненного в области сор�
та Московская�39.        

Главы районов: Орлов�
ского — А.И. Аверкиев и Но�
восильского — А.В. Лося�

тинский  в своих выступле�
ниях дали положительную
оценку переменам в агро�
промышленных комплексах
районов, произошедшим
после прихода к ним новых
инвесторов. А.И Аверкиев
отметил также, что в районе
стремятся максимально ис�
пользовать и внутренние ре�
зервы — активно развивает�
ся, используя лишь соб�
ственные ресурсы, ЗАО
"Маслово", успешно работа�
ет большинство из 95 имею�
щихся крестьянских хо�
зяйств, наращиваются объ�
емы товарного производ�
ства в личных подсобных хо�
зяйствах населения.

С большой речью на кон�
ференции выступил прези�
дент Российской академии
сельскохозяйственных наук
Г.А. Романенко. Высоко оце�
нив уровень организации
дня поля, состоявшегося на
орловской земле, он выска�
зал предложение объеди�
нить два юбилейных собы�
тия 2006 года — празднова�
ние 110�й годовщины Шати�
ловской опытной сельскохо�
зяйственной станции и де�
сятое выездное заседание
президиума РАСХН — в об�
щее мероприятие и посвя�
тить ему очередной день по�
ля России.

Г.А. Романенко подробно
проинформировал участни�
ков заседания о позиции
РАСХН по отношению к
предлагаемому правитель�
ством проекту реформиро�
вания академической науки.
Он выразил категорическое
несогласие с предполагаю�
щимся разделением науч�
ных институтов на приклад�
ные и фундаментальные с
последующей передачей
последних (вне зависимос�
ти от ведомственного под�
чинения) в ведение "Боль�
шой Академии", а также с
передачей части приклад�
ных институтов в ведение
министерств и ведомств.

— Согласиться с этими
предложениями, — подчерк�
нул он, — значит дать "зеле�
ный свет" тем, кто желает
уничтожения российской на�
уки, и не только сельскохо�
зяйственной. Отраслевые
академии едины в своем
мнении отстоять сложившу�
юся структуру академиче�
ской науки, не допустить ее
развала, который может от�
бросить Россию в научном и
экономическом отношении
на десятилетия назад.

Г.А. Романенко попросил
губернатора, а также актив
области поддержать отрас�
левые академии в отстаива�
нии интересов российской
науки.

Далее работа конферен�
ции продолжалась в рамках
секций. Их участники осмот�
рели научные и производ�
ственные посевы зерновых,
зернобобовых и кормовых
культур ВНИИЗБК, опытных
хозяйств "Стрелецкое" и
"Орловское", а также насаж�
дения плодовых и ягодных
культур ВНИИЗБК.

Юрий СЕМЁНОВ.

Орловщина — жемчужина
аграрной России

Финальным аккордом "Дня поля�2005" стала состоявшаяся в минувшую

пятницу в Орле Всероссийская научно�практическая конференция "Пути

повышения устойчивости сельскохозяйственного производства в

современных условиях", в работе которой приняли участие губернатор

области Е.С. Строев, руководители Россельхозакадемии и ряда научно�

исследовательских сельскохозяйственных институтов и  селекционных

центров страны, ведущие селекционеры, работающие в различных отраслях

растениеводства,  представители многоукладного аграрного бизнеса — от

глав крестьянских хозяйств до директоров крупных холдингов и

инвестиционных компаний, главы администраций районов и начальники

райсельхозуправлений, заместители губернатора и председателя областного

Совета народных депутатов.

БОЛЬШОЙ СОВЕТ НАУКИ И ПРАКТИКИ
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В соответствии с законо�
проектом рекламировать
игорный бизнес можно будет
в радио� и телепрограммах с
22 до 7 часов утра. В этой час�
ти реклама игорного бизнеса
приравнена к рекламе пива.
Реклама будет разрешена в
помещениях игорных залов,
но категорически запрещена
в помещениях вокзалов, 
аэровокзалов и станциях мет�
ро. Из печатных СМИ для рек�
ламы остаются только рек�
ламные издания и специали�
зированные, предназначен�
ные для участников игорного
бизнеса. 

Особое внимание депута�
ты обратили на то, что рекла�
ма азартных игр и пари не
должна создавать впечатле�
ния гарантированного выиг�
рыша, а участие в играх — ус�
пеха или решения имущест�
венных проблем. Кроме этого
реклама не должна быть об�
ращена к несовершеннолет�
ним, и в ней не могут исполь�
зоваться образы людей и жи�
вотных. 

Обсуждая итоги поправок,
рабочая группа комитета от�
метила, что из проекта исчез
запрет на яркие неоновые вы�
вески казино и залов игровых
автоматов. "К сожалению, За�
кон "О рекламе" не может ре�
гулировать яркость и размер
вывесок", — отметили депу�
таты. 

Изменения в КоАП касают�
ся увеличения размеров
штрафов для должностных и
юридических лиц за наруше�
ние Закона "О рекламе" соот�
ветственно до 200 и 5000 ми�
нимальных размеров оплаты
труда. 

Комитет рекомендовал Го�
сударственной Думе принять
законопроект во втором и
третьем чтениях. 

Подготовила 

Ю. КОРОЛЁВА. 

Комитет по экономической
политике,
предпринимательству и
туризму рассмотрел
законопроект "О внесении
изменений в Федеральный
закон "О рекламе" и
статью 14.3 Кодекса
Российской Федерации об
административных
правонарушениях" 
(о рекламе игорного
бизнеса). В первом чтении
законопроект был принят в
сентябре 2004 года.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ
ВЕСТНИК

«Нет» рекламе
игорного 
бизнеса
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В МЭРИИ
БЮДЖЕТНЫЙ ПЛАН

ПЕРЕВЫПОЛНЕН
План доходов орловского городско�

го бюджета в первом полугодии 2005
года выполнен на 101,8%. Об этом на
очередном рабочем совещании мэра
Орла В.И. Уварова с руководителями
структурных подразделений админист�
рации и служб городского хозяйства
сообщила начальник финансово�каз�
начейского управления А.Н. Коробова.
Она отметила, что при плане 598,9
миллиона рублей в городской бюджет
поступило 609,4 миллиона. 

Сверх плана получено 10,5 милли�
она рублей, из них — 2,7 миллиона
единого налога на вменённый доход, а
также 1,6 миллиона рублей — от сдачи
в аренду имущества, миллион рублей
налога от деятельности рекламных
фирм, 1,4 миллиона рублей штрафных
санкций и 4,3 миллиона доходов от
предпринимательской деятельности.

Что касается расходов бюджета Ор�
ла, то 6,1 миллиона рублей дополни�
тельно направлено на строительство
городских объектов: хирургического
корпуса городской больницы имени
Семашко, снос аварийного и ветхого
жилья, реконструкцию и расширение
водоводов и сборных канализацион�
ных коллекторов. 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ
РАЙОН
СЛУЖБА В ЧЕСТЬ

ПРЕСТОЛЬНОГО ПРАЗДНИКА
В Орловском Свято�Введенском мо�

настыре прошла служба в честь пре�
стольного праздника — Тихвинской
иконы Божьей Матери. Был совершён
крестный ход. Затем во дворе монас�
тыря состоялась праздничная трапеза,
на которой присутствовало много ве�
рующих. Через редакцию "Орловской
правды" они выразили благодарность
игуменье Олимпиаде и священникам
монастыря.

СЕВЕРНЫЙ РАЙОН
ЛЕТНИЙ ОТДЫХ 

В КОМНАТАХ ШКОЛЬНИКА
Более 200 детей и подростков стали

этим летом постоянными посетителя�
ми комнат школьника, расположенных
в районе. Здесь работают четыре та�
кие комнаты — "Искорка", "Дружба",
"Старт" и "Радуга". В них имеются те�
левизоры, магнитофоны, настольные
игры, спортивный инвентарь, музы�
кальные инструменты. 

С детьми, половину которых можно
отнести к группе социального риска,
занимаются педагоги. При "Искорке",
например, работает районный аноним�
ный реабилитационный наркологиче�
ский пункт. Сюда могут обратиться как
сами подростки, так и их родители.
Два раза в месяц приём ведёт врач�
нарколог Ю.В. Сезин. 

СОВЕТСКИЙ РАЙОН
СОВРЕМЕННЫЙ 

ЧИСТИЛЬЩИК ОБУВИ
Оригинальный салон чистки обуви

открылся недавно в Орле на улице Ле�
нина. 20�летний студент одного из ор�
ловских вузов решил для себя пробле�
му летнего заработка. Костя, так зовут
шузмена XXI века, в отличие от дорево�
люционных чистильщиков обуви, оп�
рятно одет и носит бейдж с надписью
"Константин. Чищу с удовольствием".
Стоя у высокого деревянного кресла,
он предлагает прохожим привести их
обувь в порядок. Цена услуги — от 20
до 60 рублей. Кресло ребята делали на
заказ, средства для чистки обуви и
щётки закупали самостоятельно. Те�
перь они подбирают работников и на�
деются, что этот вид услуги надолго
приживётся в Орле.

Информагентство
"Орловской правды".

Орел приезжал Михаил Хо�

дорковский, и вы долго об�

щались. О чем он вас спра�

шивал? 

— Вы, наверное, знаете, что он
в России создал свои школы по
подготовке молодежи и препода�
вателей в сфере информацион�
ных технологий. Он приехал, что�
бы выступить в такой школе на ба�
зе государственного техническо�
го университета, рассказать, как
они работают, сообщить, что при�
быль маленькая, всего�то два
миллиарда, и ему ее не хватает.
Потом мы с ним посидели, пого�
ворили. О чем? Да о том же. Он
спросил, не сильно ли его нака�
жут? На что я ответил: "Накажут
обязательно, а степень опреде�
лят". Он знал, что процесс этот
уже не идет, а бежит следом за
ним.

То, что эти ребята взяли жир�
ный кусок у страны и стали поти�
хоньку удирать, было ясно как бе�
лый день. Представьте себе: мы
зовем ЮКОС в центр России, где
он полностью обслуживает Цент�
рально�Черноземную часть, и го�
ворим, что здесь нет ни одного
нефтеперерабатывающего заво�
да. В Белоруссии построили, в
Вильнюсе построили, а в центре
России — пустота. Сами начали
готовить документацию по строи�
тельству завода — так они все
сделали, чтобы этому воспрепят�
ствовать. Сила монополизма на�
столько высока, что, поднимая
цены на топливо, не обращали ни
на кого внимания. 

А что касается оценки его как
личности — интеллигентный, вос�
питанный, неторопливый. Но до
предела циничный и рассчитыва�
ющий только на себя. 

— Раз уж мы коснулись свое�

го рода оппозиции — практи�

чески у любого губернатора

сегодня есть свои оппонен�

ты. Кто сейчас в Орловской

области против Строева?

— Только не народ. На Орлов�
щине есть право голоса, и то, что
там появились люди, которые с
открытым забралом пошли было в
атаку, — правда. Возникло одно
издание, в которое были вброше�
ны серьезные деньги. Меня даже
не интересует кем. Они ждали,
что вот�вот Строев рубанет что�то
или газету прикроет, и всячески
подталкивали меня к этому. Я же
ничего против них не предприни�
мал. И темы постепенно иссякли,
начались повторы. Они видят, что
не за что больше зацепиться, и
все это стало угасать. Сейчас упо�
мянутое СМИ постепенно начина�
ет тянуться то к коммунистам, то к
"Родине", то к Березовскому...
Мне все это не впервой. В 1993
году, когда я шел на губернатор�
ские выборы, я знал, что на меня
набросится свора тех, кто все и
вся обрушивал. Я понимал и по�
нимаю, что жизнь в политике ни
для кого не бывает ласковой, и
плох тот политик, который думает,
что все с ним согласны. Но я ни с
кем не боролся, я просто прово�
дил свою линию. Вы можете к ней
прислушиваться, приглядываться
или примыкать, можете поступать
иначе, а лучше, как делают умные
люди, просто не ссориться со
мной, даже если и не согласны.
Однажды, когда я победил, одна
наша оппозиционная журналист�
ка мне сказала: "Вы один нас всех
переиграли". А я ответил: "Я с ва�
ми не играл". 

— Надо думать, после приез�

да в Орел президента и ва�

шего утверждения на новый

срок играть против вас стало

несколько сложнее…

— Да у меня по жизни очков все
равно больше, всегда за девянос�
то пять получалось.

— От нашей местечковой оп�

позиции перейдем к более

серьезной. Вы лично знако�

мы со многими действую�

щими лицами "цветных ре�

волюций" на постсоветском

пространстве — Ющенко,

Януковичем, Акаевым, Ше�

варднадзе... Есть ли в том,

что произошло в их странах,

общие черты?

— На самом деле идея перма�
нентной революции не нова, она
была довольно глубоко разрабо�
тана еще в трудах Троцкого. В ос�
нове ее лежит частное недоволь�
ство, в современности раскручен�
ное до предела через прессу и ТВ
и доведенное до противостояния
с властью. При этом расчет дела�
ется на тонкий психологический
эффект: если власть применяет
силу, она сразу проигрывает.
Пробный вариант был обкатан
еще в Югославии. Помню, я под�
нял этот вопрос на Политбюро в
далеком 1989 году. Тогда высту�
пил Фалин, секретарь по между�
народным делам. Он сказал, что
Югославия — пробный шар, кото�
рый покатится на наши республи�
ки, затронет Кавказ. Пятнадцать
лет назад мы как в воду глядели —
этот процесс повторился. У наших
соседей появились люди, вскорм�
ленные различными фондами. В
Киргизии их было от 25 до 40. На
Украине и того больше. Сорос во�
обще говорил, что научился де�
лать революции. Под это дело уже
подошли экстремистски настро�
енные молодые люди, которые
научились заводить толпу и удов�
летворять те или другие полити�
ческие амбиции. Власть в свое
время их не заметила и не упре�
дила, а кое�где и струсила. Так
произошло в Киргизии, так про�
изошло на Украине. А в Грузии
просто проспали… Предвижу ваш
вопрос: "Может ли это повторить�
ся у нас?".

— А может?

— Если мы ничего не будем де�
лать — да. Поэтому нужно зара�
нее упреждать ситуации, которые
способны привести к негативным
последствиям. Давайте возьмем
монетизацию льгот. Казалось бы,
благое дело — прибавили пенсию
на полторы�две тысячи рублей, а
стариков вывели на улицы. И все
только потому, что не опробовали
ее на одном�двух регионах, не вы�
явили ошибки. Только благодаря
личному авторитету президента,
губернаторов удалось погасить
это пламя, разгоревшееся, в об�
щем�то, на пустом месте. Когда
возникает опасность подобных
вещей в обществе, их надо свое�
временно оценивать и упреждать.
Нельзя давать экстремистским
элементам воспользоваться
этим. А они всегда были, есть и,
наверное, будут. Поэтому их надо
знать в лицо. И надо иметь свою
идеологию, которая в публичных
дискуссиях могла бы побеждать. А
применение силы — это вариант
крайний.

— Давайте отвлечемся от

высокой политики. Вот я ни

разу не видела вас с мобиль�

ником в руках. Так и не обза�

велись им?

— Связисты много раз пыта�
лись всучить мне мобильный те�
лефон. Даже дома есть у меня па�
ра аппаратов. Отдаю их внуку, он с
удовольствием с ними работает. А
сам мобильник в руки не беру, с
тех пор как прочитал в "Москов�
ском комсомольце" распечатки
разговоров разных руководите�
лей. Хотя у меня есть внутренняя
установка: о серьезных вещах ни�
когда не говорить не только по
мобильному, но и по городскому
телефону. Если что�то надо ска�
зать первому руководителю, или
премьеру, или министру, то лучше
это сделать при личной встрече.

Тогда возможность всяких утечек�
прослушек отпадает. А если у тебя
еще есть правительственная
связь, закрытая, правда, относи�
тельно — для кого надо она впол�
не открытая, — лучше пользовать�
ся ею. Мысль иногда бывает ко�
роткой, и ее лучше высказать в
более приемлемой обстановке,
чем рассказывать в эфир на всю
планету…

— Несколько лет назад вы

мужественно ездили по Ор�

ловщине на "Волге", а сей�

час все�таки сменили ее на

"мерседес". Это дань техни�

ческому прогрессу?

— Я всю жизнь проездил на
"Волге", до тех пор, пока меня не
поставил в неудобное положение
Немцов. Он гордо сообщил мне,
что сделали замечательную ма�
шину с двигателем "ровер", с
фирменной коробкой передач. Я
заказал две такие машины для об�
ластной администрации, все�таки
раньше "Волги" ходили у нас ты�
сяч по сто километров, прежде
чем разваливались. Так вот, из
этих собранных по спецзаказу
"чудес" одно прошло семнадцать
тысяч, а другое остановилось на
девятой. При всем этом цена их
была сравнима с неплохой ино�
маркой. Поэтому купил я "сааб",
быстрый, устойчивый, теплый,
есть и "мерседес". А на горьков�
ской машине как выедешь в чис�
тое поле — во все щели дует, зи�
мой — холодно, а летом пыль, как
пылесос, всасывает. Прежде чем
рекламировать, надо научиться
машины строить.

— Уже больше года ваша

дочь представляет вас в Со�

вете Федерации. Довольны

ею как сенатором? 

— Во всяком случае на послед�
ней ярмарке инвестиций процен�
тов семьдесят инвесторов приве�
ла она. Да еще таких, которые со�

ставили пакет инвестиций объ�
емом в пару бюджетов Орловской
области. Что еще требуется от се�
натора? Защищать интересы об�
ласти, представлять ее достойно
в Совете Федерации и не порож�
дать конфликтов, с чем она ус�
пешно справляется.

— Вы сами тоже занимаете

пост в верхней палате — по�

четного председателя. Как

часто захаживаете на Боль�

шую Дмитровку?

— За три года был один раз —
мне вручали орден за развитие
парламентаризма. Даже выступал
там.

— Президент отметил вас

своим доверием, в послед�

нее время вас часто можно

увидеть среди тех, кто со�

провождает его во время по�

ездок в регионы... Сверху

поступали предложения за�

нять какой�нибудь пост на

федеральном уровне? 

— Может, в молодости, когда
мне было 25 — 30 лет, я куда�то
рвался, хотел подняться, дока�
зать, что я чего�то стою. Я никогда
не работал по восемь часов. 12 —
14 — это была норма. Я вообще не
знал, как это в субботу можно не
пойти на работу. Это меня закали�
ло. Теперь мне не нужно ничего
никому доказывать, а работаю я,
как привык. Отпуска больше деся�
ти дней в году практически никог�
да не бывает. А высокие кабинеты
— я их уже столько перевидал...
Для меня смысл жизни — работа,
а не должность. А еще — возмож�
ность высказывать мысли, кото�
рые бы как�то будоражили созна�
ние, выражали мой собственный
взгляд на текущие или стратеги�
ческие вопросы. Быть может, это
привлекает и левых, и правых. У
меня хорошие отношения и с Зю�
гановым, и с Чубайсом, я дружу и
с Явлинским, и с Жириновским —
и тот и другой приезжают ко мне,
общаюсь и с Рогозиным, и с Гла�
зьевым. Мысли и идеи — они го�
раздо ценнее всяких материаль�
ных ресурсов. 

Беседовала 

Виктория БОГОМОЛОВА.

("Московский комсомолец",

15 июля 2005 г.).

не бывает ласковой

Более ста ребятишек из
детского сада № 75, что рас�
положен на улице Пушкина,
оказались под угрозой вы�
дворения оттуда  росчерком
пера взрослых людей.

Нет, сад не закрылся, и
пол не провалился, и воспи�
татели не разбежались —
все в порядке. Просто совет
директоров ОАО "Россий�
ские железные дороги", в
чьем ведении находится сад,
принял решение об измене�
нии оплаты за содержание
ребенка в дошкольном уч�
реждении. Было 500 рублей
(кстати, это на 200 рублей
больше, чем в муниципаль�
ных городских садах), стало
1380 рублей в месяц.

И это еще не полная сум�
ма, а только двадцать про�
центов. Общая месячная
стоимость содержания ре�
бенка в этом ведомственном
саду примерно … семь тысяч
рублей! Откуда такая цифра?
В стоимость содержания ре�
бенка, по словам заведую�
щей садом Людмилы Викто�
ровны Успенской, вошли
следующие расходы: пита�
ние, оплата труда, комму�

нальные услуги, амортиза�
ционные отчисления, ремонт
мебели, командировочные
расходы, дотация на приоб�
ретение книгоиздательской
продукции … и прочие теку�
щие расходы.

Понятно, что данное рас�
поряжение захлопнуло две�
ри перед большинством ро�
дителей и их детей. В ОАО
"РЖД" считают, что все же�
лезнодорожники получают
приличную зарплату, забыв,
наверное, что на железной
дороге работают не только
директора, но и проводники,
слесари, стрелочники, конт�
ролеры, уборщицы… О тех
детях, чьи родители не име�
ют отношения к  железной
дороге, вообще никто не по�
думал. За "чужого" ребенка
здесь требуют около семи
тысяч рублей. Разве можно
эту сумму считать доступной
для среднего орловца? 

Чудовищное распоряже�
ние совета директоров было
принято в прошлом году (хо�
тя тогда речь шла о повыше�
нии до 800 рублей), но до се�
го времени наши власти все�
ми возможными способами

старались искусственно
сдерживать доступную опла�
ту.

На совещании в Москве,
куда были приглашены ру�
ководители дошкольных уч�
реждений, выступила заве�
дующая садом №75. Она
рассказала о сложившейся
ситуации, о том, что уро�
вень зарплаты большинства
орловцев просто не в состо�
янии выдержать такую вы�
сокую оплату за содержа�
ние ребенка. К ее доводам,
судя по всему, не прислуша�
лись.

В июне этого года пришла
срочная телеграмма, в кото�
рой говорилось, что выявле�
ны факты "нарушения поряд�
ка взимания платы за содер�
жание детей в ведомствен�
ном дошкольном учрежде�
нии". В июле пришла другая
телеграмма, где в приказном
порядке требовали "срочно
привести в соответствие оп�
лату за содержание детей".
Родители и сотрудники были
в шоке. Как выкроить из се�
мейного бюджета такую сум�
му, если, к примеру, мама
получает три тысячи?

— Что мне делать,  —
спрашивает Людмила Б., ма�
ма троих детей, двое из ко�
торых дошкольники. — Куда
водить детей, если это са�
мый близкий и удобный для
нас сад? Нас просто выбро�
сили, а ведь пройдет немно�
го времени, и о моих троих
сыновьях вспомнят — их
призовут в армию, тогда они
сразу всем понадобятся не�
зависимо от работы родите�
лей и от ведомства сада. И
это называется "по закону"?

После происшедшего ро�
дители бросились по другим
детским садам. Но пристро�

ить ребенка куда�нибудь
оказалось совсем не просто.
Ближайший 49�й сад пере�
полнен, другой, что поблизо�
сти, 11�й, вообще специали�
зированный — туда еще
справку от врача получить
надо.

— Из ближайших садов
нас отфутболили сразу, хотя
мы просили в виде исключе�
ния свою раскладушку по�
ставить, только бы поближе к
дому и доступнее по цене, но
нам предлагают  возить ре�
бенка в район мясокомбина�
та, силикатного завода, в
микрорайон, — рассказыва�

ла Елена Ш. — Представьте,
как ехать с малышом с улицы
Пушкина в микрорайон.  Мне
остается только уволиться с
работы, но на одну зарплату
мужа не прожить.

Из редакции мы позвони�
ли в несколько детских садов
и поразились — места есть
только в отдаленных и мало�
населенных  районах. А ведь
еще восемь лет назад детей
в садики даже "зазывали".
Получается, мы оказались не
готовы к росту рождаемости
(пусть и небольшому). Что
будет дальше? Опять очере�
ди, как в застойные време�
на?

— Мы никак не могли
знать, что будет такой отток
детей из этого сада, — рас�
сказывает главный специа�
лист по дошкольным учреж�
дениям городского управле�
ния образования И.И. Конд�
ратьева. — Каждый год мы
проводим комплектование
садов заранее, еще в апре�
ле,  кто же мог предполагать,
что на железной дороге про�
изойдет такая ситуация.

Мы делаем все, что в на�
ших силах, но в данный мо�
мент можем предложить
только сады в других райо�
нах города. Конечно, руко�
водство железной дороги не
должно было поступать так
по отношению к детям, да и к
своим сотрудникам. Кстати,
в наши муниципальные сады
тоже ходят дети железнодо�
рожников, и мы никому еще
не отказали.

Как сказала И.И. Кондра�
тьева, руководству ОАО

"РЖД" не один раз предлага�
ли решить вопрос с переда�
чей детсада городу, но, ви�
димо,  желания такого не по�
явилось. 

Между тем, в Междуна�
родной декларации по  пра�
вам ребенка сказано, что из�
менение условий жизни ре�
бенка в сторону ухудшения
(за исключением форс�ма�
жорных обстоятельств) явля�
ется ущемлением его прав.
Кто оспорит тот факт, что
ежедневные путешествия
малыша до микрорайона,
мясокомбината или даже до
"элитного" Советского райо�
на в дождь, мороз, жару в пе�
реполненном общественном
транспорте не являются
ухудшением условий жизни
ребенка?

Если общепринятые нор�
мы цивилизованного мира
некоторыми руководителя�
ми не учитываются, то можно
заглянуть и в нашу родную
Конституцию. А там есть гла�
ва 2�я о правах и свободах
человека и гражданина, где в
статье 38 написано, что "ма�
теринство и детство, семья
находятся под защитой госу�
дарства". Пока  сложившая�
ся ситуация говорит лишь о
том, что ОАО "РЖД" защи�
щает  только свои ведом�
ственные интересы.

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Кстати, родители детей

из сада №75 намерены от�

стаивать свои права

вплоть до Конституцион�

ного суда.

«Чужие» дети,
ПРОБЛЕМА

или Почему за содержание ребенка в ведомственном 
саду «железнодорожники» требуют 1380 рублей в месяц?

Расскажите, пожалуйста, о сути государственного вну�

треннего долга России, его сумме, источниках и сроках

погашения.

В. ТИХОНОВ.

п. Глазуновка.
Отвечает заместитель начальника главного управления

Центробанка России по Орловской области Л.А. РУКО�

ВИШНИКОВА:

ВОПРОС — ОТВЕТ

Миллиарды
внутреннего долга

— Внутренний государ�
ственный долг — долг, возни�
кающий в результате дефици�
та бюджета и выпуска для его
покрытия облигаций государ�
ственного займа. В этом слу�
чае государство выступает
должником по отношению к
тем, кто приобретает его об�
лигации. Ими являются ком�
пании, корпорации, предпри�
ятия, кредитно�финансовые
институты, а также население
страны и иностранные клиен�
ты. 

Общий государственный
внутренний долг России за
первый квартал 2005 года в
целом вырос с 778,5 до 816,4
млрд. рублей (внутренний об�
лигационный  долг — с 756,8
до 794,8 млрд. руб.), в том
числе в части обращающихся
на рынке ГКО и ОФЗ долг уве�
личился на 46,8 млрд. рублей
и по состоянию на 1 апреля
2005 года составил 604,4
млрд. рублей. ("Вестник Банка
России" № 30 (828) от 16 июня
2005 г.). 
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